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ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами дождь,

ветер западный, северо-западный.
Температура:

ночью +1, +6, днем +14, +19.

18 МАЯ - МЕЖДУНАРОДНЫЙ
ДЕНЬ МУЗЕЕВ

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ МУЗЕЕВ!
Примите самые теплые поздравления с вашим профессио-

нальным праздником - Международным днем музеев!
В этот день мы с благодарностью вспоминаем тех людей, кто

стоял у истоков создания музеев в Вологодской области, кто ос-
тавил нам в наследство прекрасные памятники иконописи, жи-
вописи, декоративно-прикладного искусства, и тех, кто сегодня
бережно сохраняет лучшие традиции отечественной культуры,
формирует отношение вологжан к культуре как к очагу, согрева-
ющему и объединяющему.

Музеи не просто благоговейно хранят тишину и атмосферу
ушедших столетий, а стремятся быть востребованными, интерес-
ными и привлекательными для всех возрастных и социальных
групп населения.

Благодаря вашим удивительным личностным качествам, ко-
торые совмещают в себе таланты научного сотрудника, сцена-
риста, актера, режиссера, дизайнера, конферансье и педагога,
становится возможным воплощение в жизнь интересных музей-
ных проектов.

Ваша порой незаметная, но очень важная и социально значи-
мая деятельность дает возможность ежегодно более миллиона
посетителей приобщиться к историческому прошлому нашего
родного края, к уникальным образцам культуры и искусства, са-
мобытного народного творчества.

От всей души желаю вам здоровья, благополучия, дальнейших
успехов в деле сохранения историко-культурного наследия Во-
логодчины и духовного возрождения России!

Губернатор Вологодской области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

УВАЖАЕМЫЕ МУЗЕЙНЫЕ РАБОТНИКИ!
Примите искренние поздравления с профессиональным

праздником - Международным днем музеев!
Что для нас музеи? Собрание раритетов или нечто большее?

Скорее, это следы живой жизни, сохранившиеся в материальных
памятниках. Поколения уходят, а жизнь, как бесконечная река, те-
чет из прошлого в будущее. И чтобы она оставалась полновод-
ной, каждое поколение вносит в коллективную сокровищницу на-
рода частичку своего труда и таланта. А музеи призваны сберечь
тепло рук, создавших пусть даже самые обыкновенные бытовые
предметы, сохранить нерв времени, запечатленный в историчес-
ких памятниках.

В этот день особые слова благодарности - вам, музейным ра-
ботникам, образованным, преданным своему делу людям, дос-
тойным памяти и уважения за свой человеческий и научный труд.
Пусть ваша деятельность сегодня и на долгие годы способствует
большой созидательной работе по возрождению России, усиле-
нию значимости нашего национального культурного достояния,
совершенствованию духовного климата нашего общества!

От всей души желаю всем работникам музеев крепкого здо-
ровья, семейного благополучия, уникальных находок и новых
творческих свершений, благодарных посетителей и достойных
последователей.

Начальник департамента культуры Вологодской области
Л.И.КАШИНА.

В Иосифовском корпусе Вологодского кремля
состоялась пресс-конференция генерального
директора Вологодского государственного
историко-архитектурного и художественного
музея-заповедника Людмилы КОРОТАЕВОЙ.
Тема встречи - «Вологодский музей -
к Международному дню музеев.
Перспективы развития».

Для начала Людмила Дмитриевна остановилась на итогах
минувшего года.

- В 2007 году мы отметили 860-летие со дня образования
трех замечательных городов - Москвы, Вологды и Великого
Устюга. Вологодский музей-заповедник представил красивую
и познавательную программу в Москве, где совместно с ве-
ликоустюгскими коллегами мы выставили большую коллек-
цию экспонатов... Областную столицу посетил Святейший
Патриарх Московский и всея Руси Алексий II, который побы-
вал в селе Покровское Грязовецкого района, где располага-
ется одна из лучших российских дворянских усадеб XIX века -
усадьба Брянчаниновых, совершил Всенощное бдение в Спа-
со-Прилуцком Димитриевом монастыре и Божественную ли-
тургию в Софийском соборе.

Окончание на 2-й странице.

СПОРТ-ЭКСПРЕСС

«ДИНАМО» ВЫРВАЛО НИЧЬЮ
В матче между нашим «Динамо» и костромским «Спартаком»

на табло светились цифры - 2:0 в пользу гостей. Причем второй
гол на 43-й минуте провел воспитанник вологодского футбола Ан-
дрей Опанасюк, защищающий теперь цвета спартаковцев. Но ди-
намовцы все же сумели спасти встречу. На 60-й и 81-й минутах
ворота соперника поразили Андрей Курнаев и Семен Настусен-
ко. Итак, 2:2.

Череповецкая «Шексна» дома победила ивановский «Тек-
стильщик» - 3:0.

Петр НЕПРЯХИН.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

ПУБЛИЧНЫЕ

ДЕПУТАТСКИЕ СЛУШАНИЯ
23 мая 2008 года в Законодательном Собрании состоятся пуб-

личные депутатские слушания по проекту годового отчета об ис-
полнении областного бюджета за 2007 год. Слушания состоятся
в Большом зале Законодательного Собрания области по адресу:
г. Вологда, ул. Пушкинская, 25. Начало в 10.00.

ПРАЗДНИК

Вологодский музей -
культурный центр

области

«Я уверен, что много-
численные компании и
фирмы Швеции заинте-
ресованы в гораздо более
активном сотрудниче-
стве с Россией и с Воло-
годской областью в част-
ности. Мы действитель-
но нуждаемся друг в дру-
ге - не только экономи-
ки наших стран и регио-
нов, но и другие сторо-
ны жизни, будь то куль-
тура, туризм или образо-
вание. Поэтому я рад,
что сделан еще один шаг
к сближению наших
стран и народов», - ска-
зал Матс Свегфорш, Гу-
бернатор шведской обла-
сти Вестманланд, во вре-
мя подписания програм-
мы совместных меропри-
ятий на 2008-2010 годы.
Церемония с участием
двух губернаторов -
Вячеслава Позгалева и
Матса Свегфорша по
просьбе шведской сторо-
ны прошла не в здании
Правительства Вологод-
ской области, а в Иоси-
фовском корпусе Воло-
годского кремля. Это,
как сказали представите-
ли шведской стороны,
способствует продолже-
нию не только официаль-
ных, но и укреплению
настоящих дружеских
отношений.

Губернатор Вологод-
ской области Вячеслав
Позгалев считает: «Такие
контакты делают гораздо
больше, чем формальные
встречи на самом высо-
ком уровне. Политики
могут говорить на языке
дипломатии, который за-
частую превращается в
эзопов язык. Мы же с
нашими шведскими кол-
легами говорим по-дру-
жески, честно, открыто.
Именно честность и от-
крытость способствует
подлинному сближению
народов двух стран, уст-
раняя всевозможные
предрассудки, вызванные
неуверенностью и недове-
рием. Времена взаимно-
го отчуждения, к счас-
тью, прошли. Конечно,
потребуется еще много
усилий и времени для
того, чтобы сделать наши
отношения по-настояще-
му крепкими и добрыми,
но главный шаг нами сде-
лан: полосу отчуждения
и недоверия мы пере-
шли».

Свидетельством этого
является, например, сле-
дующее: с момента уста-
новления партнерских
отношений между Воло-
годской областью и обла-
стью Вестманланд в 2001
году реализован целый

ряд значительных проек-
тов в экономике, соци-
альной сфере, культуре.
Что касается экономичес-
кой составляющей наших
отношений, то только по
итогам прошлого года то-
варооборот составил бо-
лее 41 миллиона долла-
ров США, увеличившись
на 4 миллиона по срав-
нению с 2006 годом. Доб-
рые деловые отношения
между нашими региона-
ми способствуют тому,
что внешнеторговый обо-
рот Вологодской области
со Швецией продолжает
стабильно увеличиваться.
Но крепнут не только
торговые связи. Вологод-
ская область активно пе-
ренимает опыт работы
шведских коллег и в со-
циальной сфере. Так, за
несколько лет сотрудни-
чества были модернизи-
рованы центры занятос-
ти в Вологде и Соколе с
применением шведских
технологий и эффектив-
ных методов взаимодей-
ствия соискателей с рабо-
тодателями. Кроме того,
по словам Евгения Арте-
мова, начальника депар-
тамента труда и социаль-
ного развития Вологод-
ской области, был накоп-
лен большой опыт и в
трудоустройстве людей с

СОБЫТИЕ

ВОЛОГОДЧИНА И ВЕСТМАНЛАНД:
новый этап
сотрудничества
В четверг, 15 мая, губернаторы Вячеслав ПОЗГАЛЕВ и Матс СВЕГФОРШ
подписали программу совместных мероприятий возглавляемых ими регионов
- Вологодской области и Вестманланда на 2008-2010 годы. Перспективы
сотрудничества сторон, по признанию специалистов, впечатляют.

ограниченными возмож-
ностями. Благодаря про-
екту Законодательным
Собранием области утвер-
ждена областная целевая
программа по поддержке
инвалидов на 2007-2008
годы. В бюджете заложе-
ны средства на создание
центра профессиональной
реабилитации людей с ог-
раниченными возможно-
стями. «Я уверен, что
подписание губернатора-
ми двух регионов про-
граммы совместных ме-
роприятий позволит ка-
чественно улучшить по-
ложение людей с ограни-
ченными возможностя-
ми. Контакты будут про-
должаться и развивать-
ся», - сказал Евгений
Артемов.

«Подписание програм-
мы - это возможность

дальнейшего укрепления
двусторонних связей на-
ших регионов на самых
различных уровнях, -
сказал Вячеслав Позга-
лев. - Мы в состоянии
создать такие условия, в
которых мы, соседи, смо-
жем лучше узнать и по-
нять друг друга. Перс-
пективы нашего сотруд-
ничества огромны».

«Россия - это не толь-
ко Москва и Санкт-Пе-
тербург! Контакты швед-
ских и российских реги-
онов очень важны, - ска-
зала Туве Грёнберг, вто-
рой секретарь Посоль-
ства Швеции в России. -
Вот почему правитель-
ство Швеции придает ог-
ромное значение уста-
новлению и поддержке
таких контактов. При-
знаюсь честно: отноше-

ния Вестманланда и Во-
логодской области - это
самый хороший пример
для других регионов.
Уверяю, что Посольство
Швеции будет и дальше
способствовать нашим
партнерским отношени-
ям!»

«В скором времени
Швеция станет председа-
телем Совета Европы, -
сказал Матс Свегфорш. -
Для Европейского Союза
одним из приоритетов яв-
ляется установление хо-
роших отношений с Рос-
сией. Было бы логично,
если бы при формирова-
нии этих отношений Со-
вет Европы учел дружес-
кие контакты Вестман-
ланда и Вологодчины. Мы
- друзья, и мы должны
понимать это».

Петр ДАВЫДОВ.

В Вологодском педагогическом университете прошла встреча представителей шведской делегации со студентами и преподавателями этого учебного заведения.

Вячеслав ПОЗГАЛЕВ и Матс СВЕГФОРШ подписали программу совместных мероприятий
Вологодской области и Вестманланда на 2008-2010 годы.
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ЗНАЙ НАШИХ!

«Серебряная салатница» череповецких артистов

Русский Национальный
театр ОАО «Северсталь»
вернулся с больших гаст-
ролей по Соединенным
Штатам Америки, где
принимал участие в пре-
стижном Международном
Фестивале Наций.

 Более 350 тысяч зрите-
лей посмотрело новую про-
грамму театра «Мы из Рос-
сии»: 1-я часть - «Русская
зима», 2-я часть - «Ситце-
вое лето», 3-я часть - «Мы
поем и танцуем джаз и му-
зыку в стиле кантри». Из
двадцати национальных
коллективов разных стран
мира это представление

Русский Национальный театр под управлением
народного артиста России Евгения Максимова
завоевал Гран-при Международного Фестиваля
Наций в США.

получило главный приз -
«Серебряную салатницу»,
золотую медаль Фестиваля
Наций и, конечно, востор-
женный прием публики.

 Устроители фестиваля
по эскизам театра выпол-
нили великолепные деко-
рации, световые и другие
спецэффекты.

 Массу восторгов выз-
вало исполнение коллек-
тивом джазовых и кант-
ри-композиций, а это тем
более лестно, что выступ-
ления проходили на роди-
не этих музыкальных сти-
лей - в штатах Теннесси,
Миссури и Джорджия.

 Основная конкуренция
за главный приз шла с
Национальным ирланд-
ским коллективом танца
«Риверданс», но симпа-
тии американского зрите-
ля были на стороне чере-
повецких артистов.

 Сразу после американ-
ских гастролей театр даст
серию концертов в Чере-
повце (21, 22 мая, Камер-
ный театр), в Вологде (29
мая, Театр для детей и
молодежи) и Москве.

Соб. инф.

УЧЕНИЯ

ОПЕРАЦИЯ ПРОШЛА УСПЕШНО
Режим контртеррористической операции был введен в

минувший вторник, 13 мая, в Кадуйском муниципальном
районе: группа террористов, заложив несколько взрывных
устройств в райцентре и подорвав одно из них - на АЗС пе-
ред въездом в Кадуй, в результате чего есть человеческие
жертвы, проникла на территорию Череповецкой ГРЭС, заб-
локировалась в пустующем здании цеха по производству
шлакоблоков и выдвинула ряд политических требований.
Проведение операции по нейтрализации преступников воз-
главил оперативный штаб Вологодской области.

Террористы отказались проводить какие-либо переговоры и
начинали вести огонь из автоматического оружия в направлении
любых лиц, приближающихся к зданию. Учитывая реальную угро-
зу подрыва террористами взрывных устройств, руководитель опе-
ративного штаба принял решение о проведении операции по обез-
вреживанию террористов. В дело вступили бойцы отряда мили-
ции специального назначения. Под прикрытием бронетехники они
приблизились к зданию и атаковали его. Все четверо злоумышлен-
ников были уничтожены. Однако один из террористов успел-таки
привести в действие взрывное устройство, заложенное на складе
мазута и масла ГРЭС. Возник пожар, который сотрудникам МЧС, к
счастью, удалось потушить в короткие сроки...

Таков был сценарий тактико-специальных учений, проводимых
на Вологодчине в соответствии с планом Национального антитер-
рористического комитета, целью которых было отработать взаимо-
действие всех заинтересованных ведомств и структур при пресече-
нии террористического акта на объекте топливно-энергетического
комплекса. Руководители учений положительно оценили действия
принимавших участие в мероприятии сил и средств.

Соб. инф.
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- Необходимость качествен-
ной реорганизации ЭКЦ вызва-
на различными факторами, -
рассказывает ректор нового ин-
ститута Сергей Евгеньев. -
Прежде всего повсеместным
ужесточением экологических
норм и стандартов. На недавней
встрече с промышленной эли-
той Южного Урала в Челябинс-
ке Президент России Дмитрий
Медведев заявил, что экология
должна стать одним из главных
национальных приоритетов, а
«грязные» производства, кото-
рые не хотят или не могут пере-
строить свою деятельность,
нужно закрывать или перепро-
филировать.

Таким образом, новый глава
государства дал понять, что вре-
мя экологической «анархии» за-
кончилось: отныне расплата за
ущерб природе может оказаться
выше полученной прибыли. Но
коренная перестройка отноше-
ния к экологической безопасно-
сти невозможна без квалифици-
рованных кадров. В идеале каж-
дое промышленное предприятие
должно иметь дипломированных
специалистов в области охраны
природы. Лишь тогда новый курс
руководства страны перейдет из
сферы желаемого в сферу дей-
ствительного...

Что ж, руководство образова-
тельного учреждения оператив-

но отреагировало на «госзаказ»,
направленный на расширенную
подготовку и переподготовку
специалистов-экологов. Но как
конкретно будет решаться эта
задача?

- В рамках вновь образован-
ного Института экологии и
леса создаются три учебных
потока, - продолжает Сергей
Валентинович Евгеньев. - Пер-
вый - природопользование и
охрана окружающей среды.
Здесь слушателям предложат
программы по организации
работы с опасными отходами,
охране атмосферного воздуха,
рациональному использова-
нию водных ресурсов, эксплу-
атации очистных сооружений,
а также по осуществлению мо-
ниторинга окружающей среды
на предприятиях и контролю за
состоянием поверхностных и
сточных вод вблизи экологи-
чески опасных объектов. Фор-
ма обучения как очная, так и
заочная. Через год-полтора
выпускник получит диплом о
дополнительном профессио-
нальном образовании, даю-
щий возможность занимать от-
ветственные должности, свя-
занные с эксплуатацией среды
обитания человека. Как вари-
ант - завершение сокращенно-
го курса повышения квалифи-
кации, после которого выпуск-

ник получит соответствующее
свидетельство.

Еще один учебный поток -
экологическая безопасность.
По замыслу, здесь смогут при-
обрести или повысить свои спе-
циальные знания руководители
предприятий, их заместители,
главные инженеры, главные
энергетики и так далее. Мы рас-
считываем, что намерение Пре-
зидента Медведева навести по-
рядок на экологическом «фрон-
те» найдет живой отклик со сто-
роны наших командиров произ-
водства. Тем более, что Инсти-
тут экологии и леса предлагает
большой выбор возможностей,
включая, в частности, предва-
рительную подготовку руково-
дителей и специалистов, пре-
дусмотренную приказом Рос-
технадзора № 793 от 20 ноября
2007 года.

Наконец, третий поток - лесо-
управление и лесопользование.

Стоит сказать, что лесное на-
правление занимает особое ме-
сто в структуре нового институ-
та.

- В общем перечне содержит-
ся двенадцать программ из сфе-
ры лесных отношений, - расска-
зывает один из ведущих специ-
алистов Института экологии и
леса Нина Николаевна Шестако-
ва. - Слушатели смогут получить
подготовку и в области управле-

ния лесопользованием, и в обла-
сти охраны, защиты и воспроиз-
водства лесных угодий. Злобо-
дневность этой проблематики
объяснять не приходится. Боль-
ше года назад в стране начал
действовать новый Лесной ко-
декс, но многие управленцы и по
сей день слабо представляют
его отличие от старого кодекса,
действовавшего с 1997 по 2006
год. Поэтому мы рассчитываем,
что учебные программы нашего
института будут востребованы и
претендентами на руководящие
должности в государственных
лесничествах, лесоуправлениях,
лесхозах, и лесопользователя-
ми-практиками: руководителями
предприятий, начальниками уча-
стков и т.д.

Опираясь на пятилетний
опыт ЭКЦ, мы делаем ставку не
только на классический курс
обучения в условиях стациона-
ра, но и на выездные курсы по
отдельным темам. Для приме-
ра: за минувшие полгода наши
преподаватели работали в
восьми районах Вологодчины. В
программу трехдневного курса
повышения квалификации
«Аренда участков лесного фон-
да и организация лесопользова-
ния» было включено десять ак-
туальных тем общей продолжи-
тельностью 56 академических
часов. Не могу не отметить ак-
тивную поддержку, оказанную
нам администрациями Кич-
менгско-Городецкого, Николь-
ского, Тотемского, Бабаевского
районов, а также руководством
лесохозяйственных предприя-
тий и контролирующих органов
Бабаевского, Кичменгско-Горо-

децкого, Сокольского, Тарног-
ского, Тотемского и Харовского
районов. Ярким свидетель-
ством успеха этого проекта мо-
жет служить тот факт, что слу-
шатели обратились к нам с
просьбой подготовить анало-
гичные курсы еще по двум те-
мам, связанным с отводом ле-
сосек и проведением несплош-
ных рубок в Российской Феде-
рации.

Не секрет, что достижения
любого учебного заведения во
многом базируются на квалифи-
кации педагогов. И в этом смыс-
ле у молодого института вполне
зрелый характер. Допустим,
проректором Института эколо-
гии и леса по лесному направле-
нию является доктор сельскохо-
зяйственных наук Николай Анд-
реевич Дружинин, в составе пе-
дагогов института десять канди-
датов наук, почти все преподава-
тели прошли взыскательную ат-
тестацию Центральной аттеста-
ционной комиссии Ростехнадзо-
ра.

Но за удовольствие, как гово-
рится, надо платить. И сколько
же?

- Цена учебного курса пока не
определена, - говорит ректор
института Сергей Евгеньев. - Но
я могу заверить, что мы устано-
вим плату за обучение на таком
уровне, чтобы она была доступ-
на не только богатым корпора-
тивным клиентам (промышлен-
ным предприятиям, леспромхо-
зам), но и частным лицам, в том
числе людям с невысокими до-
ходами.

- Львиная доля средств, по-
лученных за обучение, пойдет

на оплату труда преподавате-
лей, приобретение учебной ли-
тературы, аренду помещений
(институт будет арендовать
учебные аудитории у Вологод-
ского сельхозтехникума -
М.Л.), - уточняет первый про-
ректор Института экологии и
леса, кандидат экономических
наук, руководитель Вологодско-
го филиала Экологической
аудиторской палаты РФ Нико-
лай Алексеевич Калина. - Это
является гарантией высокого
качества обучения и высокой
репутации наших дипломов.
Внушает оптимизм и заинтере-
сованная поддержка со стороны
уважаемых коллег и партнеров
- Ростехнадзора, Росприрод-
надзора, экологического коми-
тета Законодательного Собра-
ния Вологодской области, дру-
гих профильных ведомств. А
ведь неспроста кто-то из клас-
сиков заметил, что нет недости-
жимых целей, есть только не-
согласованные усилия.

В завершение - прикладной
вопрос: как стать слушателем
Института экологии и леса? По-
скольку речь идет о дополни-
тельном образовании, то ника-
ких вступительных экзаменов
сдавать не придется. Для за-
числения достаточно написать
заявление. Получить более
полную информацию о харак-
тере и режиме учебы можно по
телефонам: (8172) 54-31-59 и
54-37-40 - или непосредствен-
но у руководителей образова-
тельного учреждения по адре-
су: Вологда, ул. Горького, 83-а.

В добрый час, друзья!

Михаил ЛЬВОВ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТЫ

НА ПОДЪЕМЕ
Экологический консалтинговый

центр Вологодской области

преобразован

в Институт экологии и леса

Осенью нынешнего года областной Экологический консалтинговый центр

отметит пятилетие своего существования. Однако эту юбилейную дату ЭКЦ

встретит уже в новом статусе. На базе центра создано принципиально новое

для нашего региона образовательное учреждение - Институт экологии и леса,

получившее лицензию департамента образования Вологодской области

от 16 апреля 2008 года (№ 269153).

Окончание.
Начало на 1-й странице.

Другим важным моментом
стала проверка музейных фон-
дов «Росохранкультурой» и
«Роскультурой», когда ревизии
подверглись все музейные
ценности. В целом результаты
проверки оказались положи-
тельными. Однако есть и ряд
недостатков, в том числе не
всегда условия хранения экс-
понатов соответствуют уста-
новленным нормам. Сейчас
эти проблемы решаются: есть
подвижки в строительстве зда-
ния депозитария и хранилища.

- В своей деятельности мы
давно перешагнули рамки цен-
тра хранения и изучения, - про-
должила гендиректор. - Сей-
час мы позиционируем себя
как культурный центр Вологод-
чины, а по некоторым проек-
там - и всей России. Так, в ско-
ром будущем будет открыт му-
зей кружева, разработка науч-
ной документации которого
практически завершена. Это
будет один из самых интерес-
ных музеев страны. Более
того, ему не будет аналогов ни
в одной другой стране мира.

Завязывается тесное со-
трудничество и с известным
модельером Валентином
Юдашкиным. Сейчас готовит-
ся концепция выставки «Кру-
жева. 20 лет творчества в мире
моды. Валентин Юдашкин»,
которая будет представлена
вологодской публике осенью
этого года. Продолжается со-
вместная деятельность с му-
зейными работниками из вен-
герского города Мишкольца.

Традиционно к музейному
празднику подготовлен ряд
любопытных мероприятий.
Особо стоит отметить презен-
тацию первого тома каталога
«Иконы Вологды XIV-XVI ве-
ков».

- Это научное академичес-
кое издание было подготовле-
но нами совместно со специа-
листами Третьяковской гале-
реи, - с чувством гордости го-
ворит Людмила Дмитриевна. -
Том издан в серии «Древне-
русская живопись в музеях
России» при поддержке Пра-
вительства области и по лич-
ной инициативе Губернатора
Вячеслава Позгалева.

Доля областного бюджета в

финансировании издания, ко-
торое, к слову, печаталось в
Италии, составила один мил-
лион рублей. Выпущено оно
ограниченным тиражом - все-
го 1000 экземпляров. Его полу-
чат все библиотеки Вологды и
музеи области.

- Сейчас выделено 500 ты-
сяч рублей на научную подго-
товку второго тома, который
мы планируем издать уже в
следующем, 2009 году, - де-
лится планами собеседница. -
Тогда же начнем подготовку
третьего, заключительного
тома, который увидит свет в
2010 году. Таким образом, из-
дание трехтомника будет при-
урочено к 125-летию со дня об-
разования в нашем городе
первого музея.

- 17 мая, с 19 до 23 часов,
мы впервые проведем экск-
люзивную музейную програм-
му «Ночь в музее: неразгадан-
ный сон», - продолжила Люд-
мила Коротаева. - Сначала в
Софийском соборе пройдет
концерт хоровой капеллы Во-
логды, где прозвучат лучшие
образцы русской духовной

музыки. На колокольне всем
желающим будет предостав-
лена возможность познако-
миться с механизмом самых
древних уличных часов города
(программа «Еще идут ста-
ринные часы»). В Консистор-
ском дворе вы сможете испы-
тать себя в меткости стрель-
бы из лука, в чем вам помогут
участники военно-историчес-
кого клуба «Ратник». В палатах
Иосифа Золотого при под-
держке ансамбля «Вологод-
ские узоры» научитесь танце-
вать полонез. В Симоновском
корпусе, одной из самых ста-
ринных построек Вологды, вы
побываете «в гостях у Ивана
Грозного». В Юго-Западной
башне споете вместе с фольк-
лорным ансамблем музея-за-
поведника, здесь же, в рамках
программы «Город нашей
души», с помощью театрализо-
ванных картинок совершите
запоминающееся путеше-
ствие в историю Вологды.

- Сколько посетителей ваш
музей и его филиалы принима-
ют ежегодно? - прозвучал воп-
рос из зала.

- За год мы принимаем по-
рядка 200 тысяч посетителей,
и если учесть, что в Вологде
проживает немногим более
300 тысяч горожан, это хоро-
шая цифра, хотя продвижение
Вологды как туристического
города на рынке туристических
услуг в целом идет все же не
очень эффективно, - ответила
Людмила Коротаева. - 78 про-
центов наших посетителей -
дети. Радует, что все больший
интерес к выставкам и экспо-
зициям проявляют студенты,
которых еще лет пять назад
встретить здесь было практи-
чески невозможно. Интересу
со стороны публики способ-
ствует и то, что руководство
музея предпочитает не подни-
мать цены на входные билеты.
Словом, сейчас главная проб-
лема сводится к вопросам хра-
нения. В частности, из-за сде-
ланных нам в ходе проверки
замечаний мы были вынужде-
ны закрыть часть экспозиций
отдела истории, посвященных
Великой Отечественной войне,
и переоборудовать их под
фондохранилище. Но что де-
лать, ведь в музее насчитыва-
ется около 500 тысяч единиц
хранения, он - один из круп-
нейших региональных музеев
России...

Кульминацией встречи ста-
ло подведение итогов работы
СМИ в освещении деятельнос-
ти музея и торжественная цере-
мония награждения победите-
лей конкурса. Среди телевизи-
онных каналов победителями
были признаны каналы «РЕН ТВ
- Вологда» (ТРК «Русский Се-
вер») и «ТВ-7», также был отме-
чен персональный вклад двух
радиоведущих - Елены Волко-
вой и Ольги Лебедевой.

Ряд СМИ был отмечен бла-
годарностями за постоянное и
плодотворное сотрудниче-
ство. Особенно приятно, что в
их числе оказались газеты
«Красный Север» и «Вологод-
ская неделя», а также коррес-
пондент «Красного Севера»
Петр Давыдов. Комитет ин-
формации, печати и телера-
диовещания области получил
благодарность за освещение
музейной деятельности в
средствах массовой информа-
ции Вологодчины.

Антон ЯНКОВСКИЙ.

ПРАЗДНИК

Вологодский музей -
культурный центр области

Генеральный директор Вологодского государственного музея-
заповедника Людмила КОРОТАЕВА: «Сегодня мы ждем посетите-
лей на уникальную программу «Ночь в музее: неразгаданный сон»,
а завтра в честь профессионального праздника наш музей
по традиции будет работать бесплатно для всех желающих!»
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ОТ СУББОТЫ ДО СУББОТЫ

ВОЛОГОДСКИЙ СЕВАСТОПОЛЬ
Пригласить в Севастополь

ряд вологодских ветеранов,
участвовавших в 1944 году в
освобождении Крыма от не-
мецко-фашистских захватчи-
ков, намерен столичный фонд
«Славянское единение».

Предполагается, что волог-
жане (а в Севастополе очень
много исторических мест, не-
посредственно связанных с Во-
логдой и Вологодчиной!) примут

участие в торжественном митинге на главной площади города,
который состоится 12 июня. Примерно 90 процентов жителей
Севастополя продолжают считать себя русскими, что, естествен-
но, очень не нравится нынешним властям Украины. Масла в огонь
давнего спора подлило и высказывание мэра Москвы Юрия Луж-
кова о том, что Севастополь был и всегда останется русским го-
родом! Впрочем, фонд «Славянское единение» не занимается
политикой. Его главная цель - укрепить исторические, культур-
ные и экономические связи между братскими народами России,
Украины и Белоруссии.

БАБОЧКИ НА СНЕГУ
Свидетелями интересных природных явлений, связан-

ных с текущим похолоданием, стали в минувшие дни жите-
ли многих районов области.

Почти на всей северо-восточной половине области в прошед-
шую среду выпал снег, заметно побеливший едва-едва зазеле-
невшую траву. Под Великим Устюгом снегопад сопровождался
дождем с небольшими солнечными «окнами». По словам очевид-
цев из Ломоватки, это привело к образованию радуги, подняв-
шейся прямо над заснеженным полем. А в Тотьме, несмотря на
холод, под лучами солнца оживали бабочки-крапивницы. И, пусть
и вяловато, принимались порхать над посеребренными инеем де-
ревянными тротуарами...

«ЗЕНИТ» ПОМОГ МАТЕРИАЛЬНО
Блистательная победа санкт-петербургского «Зенита» в

финале кубка УЕФА не только подняла настроение вологод-
ским футбольным болельщикам, но и помогла некоторым
из них поправить свое материальное положение.

Как рассказали нам в филиале известной букмекерской ком-
пании, предматчевые ставки на победу питерцев в основное вре-
мя принимались со средним коэффициентом 2,1. И большинство
азартных вологжан, следует отдать им должное, проявив патри-
отизм, «голосовали рублем» именно за «Зенит». Самая крупная
ставка, по имеющейся у нас информации, была сделана в Чере-
повце. Один из игроков рискнул 8 тысячами рублей и теперь дол-
жен получить 16800 целковых. Чистый выигрыш составил 8800
рублей (16888 - 8000), но с него еще предстоит заплатить налог.

Остается добавить, что самая крупная ставка на победу сопер-
ника «Зенита» по финалу - шотландского «Глазго Рейнджерс» -
2500 рублей, также была сделана в Череповце. Но эти деньги, ес-
тественно, «сгорели».

РОЖДАЕМОСТЬ
ПО-ПРЕЖНЕМУ РАСТЕТ

За первый квартал текущего года в Вологде родились
822 ребенка. Это на 60 малышей больше чем было в янва-
ре-марте прошлого года.

По данным Вологдастата, прирост рождаемости наблюдает-
ся в большинстве городов и районов области. Эта тенденция, по
всем прогнозам, сохранится еще как минимум два-три года. А вот
дальше начнется естественный спад. Дело в том, что сейчас в де-
тородный возраст вступает поколение девушек середины - кон-
ца 80-х годов. А их значительно больше тех, кто родился в 90-е и,
стало быть, скоро придет им на смену. Впрочем, есть надежда,
что благодаря нынешней государственной поддержке демогра-
фической политики в стране количество семей с двумя и тремя
детьми будет постоянно увеличиваться, и потому палаты воло-
годских роддомов никогда не опустеют!

КСТАТИ
На официальном сайте вологодской городской админи-

страции (www.vologda-city.ru) продолжается общественное
голосование по выбору лучшего архитектурного проекта
нового здания ЗАГСа.

Напомним, что при
финансовой поддержке
областных властей но-
вый Дворец бракосоче-
таний в Вологде предпо-
лагается построить до
конца 2009 года. Местом
строительства опреде-
лен пустырь в глубине
улицы Мира, рядом с из-
лучиной Золотухи. На
суд общественности вы-
несены четыре проекта
здания. Окончательно
городские власти и ар-

хитекторы должны определиться с выбором к 1 июля. Пока же бе-
зоговорочным лидером является вариант № 3, за который выска-
залась почти половина из 1300 участников интернет-голосования.

БЫВШИЙ ДЕСАНТНИК
НА СКАМЬЕ ПОДСУДИМЫХ

В минувшую среду в Череповецком районном суде на-
чался судебный процесс над жителем Мяксы Николаем
Беляевым, прошедшей зимой устроившим переполох для
всех оперативных служб области.

В процессе шумной пьянки бывший десантник Беляев за что-
то осерчал на собутыльников, взял их в заложники, забаррика-
дировал дверь и потребовал встречи с... Президентом. Прежде
чем допившегося до белой горячки гражданина успели обезвре-
дить, одного из собутыльников он зарубил топором... По сооб-
щению ИМА «Череповец», подсудимому инкриминируются две
статьи Уголовного кодекса - «Убийство» и «Покушение на убий-
ство».

БЮРОКРАТЫ - ВОН ИЗ ПАРТИИ!
В эти майские дни ровно 80 лет назад в Вологодской гу-

бернии, как и по всей стране, началась массовая кампания
по борьбе с бюрократией.

На улицах городов появились соответствующие транспаранты-
растяжки, а в местных газетах (о чудо!) стали публиковаться кри-
тические материалы о чванстве, бездушии и формализме в рабо-
те отдельных партийных функционеров самого низового звена.
Поводом к идеологической кампании стала речь товарища Стали-
на, произнесенная 16 мая 1928 года на VIII съезде ВЛКСМ. Вождь
мирового пролетариата в частности заявил: «Коммунист-бюрок-
рат - самый опасный тип бюрократа!» - и призвал к беспощадной
борьбе с бюрократией в масштабах всей страны. В течение полу-
года в последовавших «чистках» партийных рядов членских биле-
тов ВКП(б) лишились почти 3000 вологодских коммунистов. Впро-
чем, еще один тезис Сталина, озвученный на том же съезде - «Мас-
совый поход революционной молодежи за знаниями и в науку - вот
что нам нужно теперь!» - привел к позитивным преобразованиям.
Началось повсеместное открытие школ рабочей молодежи, и су-
щественно расширились «квоты» на поступление выпускников из
провинции в престижные столичные вузы.

Владимир РОМАНОВ.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

ВЫТЕГОРСКИЙ ПОСТ СНОВА
ДЕКЛАРИРУЕТ ЛЕСНЫЕ ГРУЗЫ

Вытегорский пост является единственным в области на
Волго-Балте для отправителей лесных грузов.

Ежегодно около 850 тысяч кубометров лесоматериалов от-
правляется через Вытегорский пост. Грузы на экспорт через Вы-
тегорский пост отправляют ЗАО «Австрофор», ЗАО «Белый Ру-
чей», ЗАО «Белозерсклес», ОАО «ЛПК Кипелово», ОАО «Беломор-
ский ЛПХ» и другие крупные лесозаготовительные и перераба-
тывающие предприятия.

С закрытием таможенного поста на Волго-Балте грузоотпра-
вители стали испытывать значительные трудности. Увеличились
затраты на декларирование и сроки прохождения грузов.

В связи со сложившейся ситуацией к решению проблемы под-
ключились департамент лесного комплекса области, Вологодская
таможня и лично Губернатор области Вячеслав Позгалев, кото-
рый встречался с руководителем Федеральной таможенной служ-
бы Андреем Бельяниновым.

В результате проведенной работы 2 апреля 2008 года был под-
писан приказ «О внесении изменений в приказ ФТС России от 29
октября 2007 года № 1327 «О местах декларирования отдельных
видов товаров», в соответствии с которым расширен перечень
таможенных органов и структурных подразделений для деклари-
рования отдельных видов древесины и изделий из нее.

Таким образом, в ближайшее время декларирование лес-
ных грузов на Вытегорском таможенном посту будет возобнов-
лено.

Лариса СОРОКИНА.

ПРОИСШЕСТВИЕ

ИЗ-ЗА ПРОРЫВА ВОДОПРОВОДА
НЕ ВЫШЛИ В ЭФИР НОВОСТИ
«РЕН ТВ - ВОЛОГДА»

В четверг, 15 мая, вологжане не смогли увидеть выпуск
новостей телеканала «РЕН ТВ - Вологда» (ТРК «Русский Се-
вер»). Здание на улице Батюшкова, в котором расположен
офис телеканала, из-за прорыва водопровода осталось без
электричества.

Около 10 часов утра на цокольном этаже, в помещении фото-
лаборатории, произошел прорыв трубы. Поток был настолько
сильный, что уже через десять минут все работники ходили по
колено в воде. Багетная мастерская, фотолаборатория, магазин
детской одежды и несколько складов были затоплены. Здесь же
находится распределительный щиток всего здания. Когда сан-
техники все-таки перекрыли воду, до него оставался буквально
сантиметр. Аварийные службы прибыли на место происшествия
и начали откачку воды только в обед. Сотрудники пострадавших
помещений также вооружились швабрами и ведрами и помогали
убирать воду. Ущерб от аварии исчисляется миллионами рублей.
Подача электричества в здании возобновилась только около ше-
сти часов вечера. В пятницу телеканал «РЕН ТВ - Вологда» возоб-
новил вещание в обычном режиме.

Мария БОРИСОВА.

РОССИЙСКИЙ ЛЕС

СОЗДАН ОРГКОМИТЕТ
Состав организационного комитета по проведению Все-

российской выставки-ярмарки «Российский лес» согласо-
ван Губернатором Вячеславом Позгалевым и утвержден
заместителем министра промышленности и энергетики РФ
Денисом Мантуровым.

Председатель оргкомитета - вице-губернатор Николай Кос-
тыгов. Сопредседателями стали заместитель директора депар-
тамента промышленности Министерства промышленности РФ
Петр Передерий и первый заместитель Губернатора Николай
Виноградов. Заместитель председателя оргкомитета - началь-
ник департамента лесного комплекса, заместитель Губернатора
Виктор Грачев.

Всероссийская выставка-ярмарка «Российский лес» пройдет
в Вологде 10-12 декабря 2008 года.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru
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КОНКУРС

КТО ВСТАЛ НА ПЬЕДЕСТАЛ?
Конкурсная комиссия назвала победителей престижно-

го областного конкурса «За вклад в сохранение окружаю-
щей среды» по итогам природоохранной деятельности
предприятий в 2007 году.

Областной конкурс проводится департаментом природных ре-
сурсов и охраны окружающей среды Вологодской области седь-
мой год. Всего с 2001 года в конкурсе приняли участие более 220
предприятий области. В 2007 году на суд конкурсной комиссии
были представлены материалы 19 предприятий области - пред-
ставителей Вологодского, Сокольского, Грязовецкого, Чагодо-
щенского, Нюксенского, Харовского, Тотемского районов, Волог-
ды, Череповца и Великого Устюга.

Решением комиссии звание «Победитель конкурса «За вклад
в сохранение окружающей среды 2007 года» присуждено ОАО
«Череповецкий «Азот». В качестве награды победителю вручает-
ся диплом конкурса I степени, приз и денежная премия в разме-
ре 40 тысяч рублей. Диплом II степени и денежная премия в раз-
мере 30 тысяч рублей присуждены Грязовецкому ЛПУ МГ. Дип-
ломом III степени и денежной премией в размере 20 тысяч руб-
лей награждено ОАО «Вологодский оптико-механический завод».

Кроме того, присуждены поощрительные премии в размере
5 тысяч рублей следующим предприятиям: ЗАО «Вологодский
подшипниковый завод», Нюксенское ЛПУ МГ, Юбилейное ЛПУ МГ,
МУП «Теплоэнергия» (г. Череповец), МУП ЖКХ Федотово Воло-
годского муниципального района, Харовский шпалопропиточный
завод.

Денежные премии конкурса будут направлены на поощрение
экологического актива предприятий - победителей конкурса.

Торжественная церемония награждения победителей конкур-
са состоится в июле 2008 года и будет приурочена к подведению
итогов Всероссийской акции «Дни защиты от экологической опас-
ности» на территории Вологодской области.

Подробную информацию о конкурсе можно получить в спра-
вочно-правовой системе КонсультантПлюс, в природоохранных
службах муниципальных образований области, на официальном
сайте Правительства области www.vologda-oblast.ru.

По старым паркам
В довоенной России еще много было старинных дворян-

ских гнезд с прекрасными усадебными комплексами. Се-
годня немногие барские дома сохранились, а вот парки -
непременная часть усадебного ансамбля, кое-где и поны-
не существуют.

У россиян вновь возобновился интерес к этим свидетель-
ствам былой истории и культуры. Потому и совершаю я пу-
тешествия в сохранившиеся старые парки Вологодской об-
ласти.

МАЛЕНЬКИЙ ВЕРСАЛЬ
Первое путешествие на родину святого Игнати - в село Покров-

ское в Грязовецком районе - мы совершили с дочерью Наталией
в конце прошлого лета, когда отшумели страсти, связанные с ви-
зитом патриарха Алексия II.

Парк был разбит в начале девятнадцатого века основателем
усадьбы, отцом знаменитого богослова Александром Семенови-
чем Брянчаниновым. Парк рос вместе с будущим святителем и
его многочисленными братьями и сестрами.

Он раскинулся тремя уступами к югу от усадебного дома.
В дальнем конце - водоем, образованный запрудами на речке Та-
лице. По периметру парк ограничен рвом и земляным валом, на
котором высажена зеленая изгородь из боярышника и желтой
акации. Возможно, причудливая планировка парка принадлежит
самому Александру Брянчанинову. Ведь он служил камер-пажом
у императора Павла I и впечатления от царских парковых ансам-
блей перенес в свою родовую вотчину.

Если посмотреть на план парка, то возникают разные ассоци-
ации. Одним он напоминает силуэт вазы с цветком. На дне вазы
вода - это пруд, а распустившийся бутон цветка - усадебный дво-
рец. Дорожки - стебельки цветка, его листья - сами деревья и ку-
старники. Другим парк кажется похожим на фигуру человека.
Именно идеальную женскую фигуру, похожую на песочные часы.
Чаще сравнивают планировку аллей с крестом или звездой, со-
ответственно напрашивается библейская тематика. Несомнен-
но, в устройстве парка заключен мотив и какая-то тайна.

Если же говорить языком ландшафтного дизайна, то планиров-
ка парка классическая - «маленький Версаль». Он состоит из двух
частей: регулярной, с геометрически правильными липовыми ал-
леями, и пейзажной. В средней части парка сохранились земля-
ные валы в виде загадочного лабиринта. Лабиринт же, в свою оче-
редь, выводил к фруктовому саду и овощным плантациям. Конеч-
но, в настоящее время овощных плантаций нет, а фруктовый сад
посажен заново только прошлой весной. Зато в изобилии растут
большие синие колокольчики, а по краям аллей под столетними
кронами деревьев два раза в год цветут душистые фиалки.

Во время одного из своих посещений Покровского я увидел в
парке священника с седой бородкой и в черной рясе. Он быстро
шел по центральной аллее. Сопровождавшие едва поспевали за
ним. Все трое исчезли в полях, окружающих усадьбу. Позже в вы-
ставочном зале череповецкого музея я осмотрел великолепную
фотовыставку архиепископа Вологодского и Великоустюжского
Максимилиана. Все фотографии, представленные на выставке,
сделаны в Покровском. Вот и вспомнилась та встреча в парке.

Слава Богу! Наконец-то чудо свершилось. На восстановление и
сохранение усадьбы выделены финансовые средства. Уже отрес-
таврированы усадебная церковь Покрова Пресвятой Богородицы
и фасады дворца. Продолжается реставрация интерьеров дома.

Старому парку более двухсот лет. Как и прежде, шумит он ли-
ствой вековых лип и берез, криками птиц, гнездящихся в дуплис-
тых стволах, журчанием воды в запрудах маленькой речки Талицы.

Покровский парк доступен для всех. У входа на его террито-
рию установлен информационный щит, регламентирующий пра-
вила поведения и предупреждающий, что памятник природы ох-
раняется государством.

Позднее узнал, что областной департамент природных ресур-
сов не оставался в стороне от дел, которые вершились на терри-
тории парка. Не первый год он шефствует над восстановлением
и сохранением природной среды этого уникального уголка, вы-
деляя средства на его обустройство.

Владимир РОЖКОВ.

За эти годы в области по-

явились свои традиции, со-

ставляющие «вологодскую»

изюминку в организации и

проведении Дней, наработан

опыт взаимодействия их учас-

тников - коллективов предпри-

ятий, государственных приро-

доохранных структур, админи-

страций городов и районов, а

также многотысячного отряда

юных защитников природы -

студентов, школьников и даже

воспитанников детских садов.

Областной оргкомитет ак-

ции возглавляют начальник де-

партамента природных ресур-

сов и охраны окружающей сре-

ды Валерий Кумзеров, а также

координатор акции на террито-

рии области, председатель ре-

гиональной организации Все-

российского общества охраны

природы Тамара Онищенко.

Минувший год был объяв-

лен Годом чистой воды на Во-

логодчине. Нынешний имеет

не менее романтическое на-

звание - «Год планеты Земля».

Столь же романтично называ-

ются и различные природоох-

ранные конкурсы, проходящие

в рамках дней: «Посади дере-

во», «Тысяча цветов», «Возвра-

щение сирени»...

Но романтика романтикой, а

за каждым из множества ме-

роприятий, проходящих в рам-

ках акции, стоит большая орга-

низационная работа. Об основ-

ных ее направлениях рассказы-

вает Тамара ОНИЩЕНКО.

- Прежде всего хочу отме-

тить, что последние пять лет

наша область лидирует среди

участников акции, а ими явля-

ются все регионы страны. И

еще: в 2006 году, когда впер-

вые определялись победители

и среди региональных органи-

заций ВООП, первое место

было присуждено нашей об-

щественной организации.

Теперь о том, как нам уда-

ется достигать столь убеди-

тельных результатов.

Подготовку к акции, как и в

прежние годы, начали уже в ян-

варе, сформировали оргкоми-

тет и комплексный план, опре-

делили круг участников, ответ-

ственных за выполнение ме-

роприятий, источники финан-

сирования, начали детальную

разработку планов на местах.

Конечно, секреты нашего

успеха достаточно очевидны:

главное, что Дни стали по-на-

стоящему всенародными, если

говорить о жителях нашей об-

ласти. Скажем, в минувшем

году в них участвовали все му-

ниципальные районы области.

А ведь когда-то мы начинали

буквально с двух-трех райо-

нов. Конечно, у кого-то успехи

более убедительные, как, на-

пример, в Великоустюгском,

Вологодском, Сокольском, То-

темском, Устюженском, Усть-

Кубинском и ряде других рай-

онов, у кого-то достижения по-

скромнее, но стараются все, и

определенные положительные

результаты есть у всех. Это

территории, освобожденные

от бытового мусора, новые

скверы, цветники, благоустро-

енные родники и колодцы, очи-

щенные берега рек, благоуст-

роенные дворы и детские пло-

щадки. В общей сложности в

акции в 2007 году у нас было

задействовано 312 тысяч жи-

телей области, 3,5 тысячи тру-

довых коллективов, 780 учеб-

ных заведений. И ведь речь

идет об очень конкретных,

практических делах: кто-то по-

садил дерево, кто-то обустро-

ил родник, другой привел в по-

рядок детскую площадку...

Вносят свою лепту в общее

дело и предприятия. Одной из

традиций Дней защиты в нашей

области стали конференции,

позволяющие скоординиро-

вать действия всех участников

акции и продемонстрировать

достижения. В этом году она

проходила в конце апреля в Ка-

дуе. Вот мы привыкли, что Со-

кол обычно ругают за плохую

экологию, но он показал такую

замечательную секцию на кон-

ференции - «Промышленная

экология», и мы все увидели,

какие значительные подвижки

произошли на предприятиях в

сфере охраны природы. Со-

кольский ДОК поставил печи,

где сжигают кору и опилки. В

итоге не захламляют земли от-

ходами плюс обогревают дома

жителей. Великий Устюг де-

монстрирует прекрасный уро-

вень молодежного экологичес-

кого движения. И такие приме-

ры можно приводить бесконеч-

но.

В рамках Дней защиты про-

ходят конференции, семина-

ры, «круглые столы», конкур-

сы, организуются экоклубы и

экологические лагеря, эколо-

гические марши, проверки и

рейды по соблюдению приро-

доохранного законодатель-

ства, фестиваль детских эко-

логических театров, очень ак-

тивно участвуют в них сред-

ства массовой информации.

Кстати, отмечу, что более пяти

лет подряд на конференциях

работают секции СМИ. Очень

активны в этом плане Соколь-

ский, Вологодский, Устюжен-

ский, Никольский, Харовский

районы. В областной газете

«Красный Север» периодичес-

ки публикуются статьи о ходе

акции. Значительное внима-

ние этой теме уделяют облас-

тное радио и телевидение, га-

зеты «Вологодская неделя»,

«Сокольская правда», радио-

канал «Сокол».

Для нас очевидно, что в этой

работе мы должны обратить

- Елена Глебовна, сейчас
уже всему миру известно, что
Великий Устюг - родина Деда
Мороза и его постоянное мес-
то жительства. Такие места, по
определению, должны быть
экологически чистыми...

- Но, кроме Деда Мороза, в на-
шем районе живут люди. Наша за-
дача - постоянно напоминать им, в
каких прекрасных местах мы жи-
вем и как важно нам всем вместе
сохранить нашу удивительную при-
роду во всей ее чистоте и величии.

- Судя по вашим успехам в об-
ластных природоохранных кон-
курсах, а теперь еще и во всерос-
сийском, вам это удается. Что
сегодня является предметом
первоочередного внимания спе-
циалистов вашего отдела?

- Мы стараемся не упускать
ничего, что могло бы нанести вред
природе, ухудшить экологию на-
шего района. Главная наша зада-
ча - контролировать соблюдение
природоохранного законодатель-
ства предприятиями и организа-
циями города и района. В про-
шлом году мы провели 132 про-
верки, по итогам которых выдано
113 обязательных для исполнения
предписаний по устранению нару-

шений, предъявили штрафов на
222,5 тысячи рублей.

- То есть практически каждая
проверка выявляет те или иные
нарушения?

- К сожалению, это так. В ос-
новном выявляются такие нару-
шения, как захламление земель,
несанкционированное размеще-
ние отходов, несоблюдение эко-
логических требований при обра-
щении с отходами производства и
потребления, нарушение сроков
платы за негативное воздействие
на окружающую среду.

- Ваш отдел существует с кон-
ца 2004 года, а до того, насколь-
ко мне известно, специалист по
природоохранной деятельности
в вашем лице числился в отделе
сельского хозяйства. Что, с ва-
шей точки зрения, дало созда-
ние специальной структуры?

- Это, несомненно, позволило
повысить уровень природоохран-
ной работы, вести ее более пла-
номерно и целенаправленно. Нам
удалось четко наладить сбор, вре-
менное накопление и передачу на
обеззараживание ртутьсодержа-
щих отходов. В прошлом году
обезврежено и вывезено за пре-
делы района для демеркуризации

более семи с половиной тонн от-
ходов I класса опасности. Дей-
ствует пункт приема такого сырья,
как бумага, картон, полиэтилено-
вая пленка, пластиковая тара. Ко-
нечно, отчасти это можно объяс-
нить повысившейся экологичес-
кой культурой населения и пред-
приятий, но сознательность со-
знательностью, а контроль нужен.
И мы этот контроль осуществля-
ем. Население знает, что у него
есть возможность в определенное
время сдать ртутьсодержащие
лампы, знают об этом все органи-
зации, которые их используют,
поскольку мы не устаем сообщать
эту информацию на различного
рода собраниях, совещаниях.

- Для большинства районов
остро стоят вопросы утилиза-
ции отходов - и промышленных,
и бытовых. Какова ситуация в
этом плане у вас?

- В прошлом году на предпри-
ятиях города и района образова-
лось свыше 91 тысячи тонн отхо-
дов I-V классов опасности. В ос-
новном, как вы понимаете, речь
идет об отходах лесозаготовки и
лесопереработки. Около 80 про-
центов из них было использовано,
обезврежено и передано для раз-

мещения и переработки. У нас с
2006 года работает завод «Волог-
дабиоэкспорт» по производству
топливных гранул из отходов ле-
сопереработки.

Городская свалка в районе де-
ревни Коробейниково занимает
свыше 21 гектара, она не вполне
соответствует требованиям,
предъявляемым к такого рода
объектам, поэтому разрабатыва-
ется проект ее реконструкции. В
прошлом году сюда передано для
захоронения около 18 тысяч тонн
отходов.

- Но очевидно, что добиться
столь убедительных успехов си-
лами одного отдела, пусть даже
в нем работают такие энтузиас-
ты своего дела, как вы, невоз-
можно. На кого вы опираетесь?

- Наш отдел координирует эту
работу, но ее итоги - это заслуга
общая, можно сказать, всех жите-
лей. У нас реализуется районная
территориальная экологическая
программа на 2006-2010 годы.
Это межведомственный доку-
мент, в реализацию которого вно-
сят свою лепту предприятия, орга-
низации, учебные заведения,
сельские поселения.

За минувший год затраты на
выполнение природоохранных
мероприятий на территории Ве-
ликого Устюга составили 60,7 млн.
рублей. Согласитесь, это огром-
ные средства, если исходить из
масштабов районного бюджета.
Но эта сумма складывается из
средств, выделенных из разных
источников - федерального, обла-
стного, районного бюджетов,
бюджета самого муниципального
образования, затрат предприятий
и организаций на природоохран-
ные цели. Так что, можно сказать,
эту работу мы ведем всем миром.

Что конкретно было сделано в
прошлом году? ДРСУ завершили
рекультивацию нарушенных зе-
мель. Кистещеточная фабрика,
Красавинские ЭТС, «Водоканал»,
фанерный комбинат «Новатор»
выполнили комплексы работ по
улучшению биологической очист-
ки сточных вод. Был ликвидирован
ряд несанкционированных свалок,
проведены биотехнические ме-
роприятия, сокращены выбросы
загрязняющих веществ в атмос-
феру.

В районе уделяется очень
большое внимание экологическо-
му образованию на всех уровнях.
Большие наши помощники -
школьники и даже воспитанники
детских садов. У нас уже стали
традиционными различные кон-
курсы и викторины по экологичес-
кой тематике, декады, месячники
по озеленению дворов и улиц,
очистке водоемов и лесов от му-
сора, тематические недели, эко-
логические праздники, конкурсы
рисунков и плакатов и другие при-
родоохранные мероприятия. В
2007 году наш район в очередной
раз стал победителем Всероссий-
ской акции «Дни защиты от эколо-
гической опасности» в Вологодс-
кой области.

- Что сегодня стоит на по-
вестке дня в этой сфере?

- Планы очень большие. Пред-
стоит еще очень много поработать
с предприятиями по выполнению
ими запланированных природоох-
ранных мероприятий, строитель-
ству новых водоочистных соору-
жений, реконструкции городской
свалки, повышению эффективно-
сти работы по экологическому
воспитанию. Мы понимаем, что
только постоянная и целенаправ-
ленная работа в этом направле-
нии позволит нам сделать наш
район по-настоящему комфорт-
ным для жизни и будет способ-
ствовать развитию туризма, кото-
рый составляет важнейшую часть
экономики района.

Светлана ДАМИРОВА.

НА КОНКУРС «РОДНИКА»

«МЫ ДЕТИ ТВОИ, ЗЕМЛЯ!»
Нынче в пятнадцатый раз Вологодчина участвует

в недавно начавшейся ежегодной Всероссийской

акции «Дни защиты от экологической опасности».

главное внимание на подрас-

тающее поколение. Если чело-

век с детства привыкает бро-

сать бумажки и мусор куда

придется, он так всю жизнь и

не будет задумываться о том,

что тем самым он наносит вред

окружающей среде и самому

себе, потому что он - часть

этой среды. Детские сады,

школы - это для нас зона по-

вышенного внимания. В этом

году фестиваль детских эко-

логических театров пройдет

4 июня в Кириллове под деви-

зом «Мы дети твои, Земля!».

Нужно отметить, что ребята

отошли от общих тем. Они в

своих постановках затрагива-

ют абсолютно конкретные

проблемы, касающиеся их

двора, города, района, состо-

яния малых рек и озер, родни-

ков, и, что самое главное, ре-

бята демонстрируют понима-

ние этих проблем и готов-

ность решать их.

Как пройдут на Вологодчи-

не Дни защиты от экологичес-

кой опасности в очередной

раз, удастся ли нам снова, ше-

стой год подряд, занять выс-

шую ступеньку на всероссий-

ском пьедестале победителей

акции, зависит от самих волог-

жан. Пусть слова из песни «Мы

дети твои, Земля!» станут

своеобразным эпиграфом ны-

нешних Дней защиты.

Тамара ОНИЩЕНКО.

ЭКОЛОГИЯ РАЙОНОВ

ЧИСТАЯ РОДИНА ДЛЯ ДЕДА МОРОЗА
По итогам 2007 года Великоустюгский район стал победителем Всероссийского
конкурса «Экологически чистый район (территория)» и ряда других престижных
природоохранных конкурсов. Безусловно, немалая заслуга в достижении этих
убедительных побед принадлежит районному отделу экологии и охраны
окружающей среды, где работают две женщины: руководитель отдела
 Елена БЕРСЕНЕВА и ведущий специалист Ольга БОРОЗДИНА.
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Елена БЕРСЕНЕВА.

АКТУАЛЬНО

ГОРЯЧИЙ КОЛОДЕЦ
В 2008 году, по прогнозу ЮНЕСКО, ожидается высокая

сейсмическая активность по всему земному шару. Стихий-
ное бедствие, произошедшее в Мьянме и унесшее десят-
ки тысяч жизней, торнадо, пронесшиеся над рядом штатов
в Северной Америке, являются прямыми следствиями глу-
бинных сейсмических процессов, происходящих на дне
океанов.

Первые признаки такой активности уже проявляются на тер-
ритории Вологодской области и сопредельных регионах.

12 апреля текущего года в департамент природных ресурсов и
охраны окружающей среды области поступила информация от ру-
ководства Никольского района об ухудшении качества и повыше-
ния температуры воды в колодце, расположенном в деревне Заха-
рове (33 км северо-западней города Никольска). Он расположен в
центре южной части деревни, в 10 метрах от жилого дома (владе-
лец В.А.Бушманов). Колодец, построенный более 80 лет назад,
имеет глубину 8,8 м, оборудован деревянным срубом. Уровень
воды в колодце установился на глубине 7,8 м.

Во время проверки, проведенной специалистами департамен-
та Вологодского государственного технического университета и
Вологодского гидрогеологического отряда Петербургской ком-
плексной геологоразведочной экспедиции, установлено, что вода
- пресная, грязно-зеленого цвета, с неприятным запахом и тем-
пературой 55-56°С. Из колодца постоянно происходило испаре-
ние воды разной интенсивности, воздух над колодцем теплый.
На поверхности воды в колодце при обследовании наблюдались
пузырьки (выходы газов).

Из колодца были отобраны на химические анализы пробы воды
и грунта со дна колодца и направлены на исследования в инсти-
тут нефти и газа (ВНИГНИ, г. Санкт-Петербург) и Всероссийский
геологический институт (г. Санкт-Петербург).

Комментарии специалистов
По современным сейсмическим картам в целом территория

Вологодской области относится к зонам с пятибалльными, а Ве-
ликоустюгский район - с шестибалльными землетрясениями.
В летописях неоднократно (XIII век, 1829 год) описывались зем-
летрясения на территории области, во время которых падали кре-
сты с церквей.

Последнее из землетрясений на территории Вологодской об-
ласти, официально зарегистрированное сейсмостанцией Коль-
ского регионального сейсмологического центра Российской Ака-
демии наук, произошло совсем недавно - 10 июня 1996 года. За-
регистрированная магнитуда - 3,5 - по данным мировой сети сей-
смических станций.

Эпицентр землетрясения находился в 52 км восточнее Тоть-
мы, в долине реки Илезка на границе Тотемского и Бабушкинс-
кого районов, 2,5 км западнее эпицентра - деревни Харино, ря-
дом по долине реки - деревни Березовка, Тиманова Гора, Дор-
кин Починок, Жилкино. Эпицентр находится на гребне Рослятин-
ской впадины. Зона глубинных разломов переходит в тектоничес-
кий разлом, уходящий на территорию Костромской области.

Так что, вполне вероятно, наблюдаемые изменения в колодце
являются отголосками сейсмических процессов, происходящих
на больших глубинах на территории нашей и соседних областей.

Аналогичная ситуация в этом году была отмечена в городе Буе
(Костромская область), где в течение 6 месяцев в колодце также
наблюдалась повышенная температура воды (до 60°С), однако
изменение цвета и вкуса воды не фиксировалось.

Появляющиеся в периодической печати сообщения о недавних
проявлениях вулканизма на территории области не подтвержда-
ются. Наиболее молодыми вулканическими породами здесь явля-
ются мезозойские отложения (возраст пород около 150 млн. лет).

Более точную информацию о том, что произошло в деревне
Захарово Никольского района, мы получим после исследования
проб воды и почвы, взятых из колодца, и с полученными резуль-
татами обязательно ознакомим наших читателей.

Сергей СОБОЛЕВ.

ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН

ПРОВЕРКИ ПОКАЗАЛИ...
В апреле 2008 года специалистами департамента про-

ведено 48 проверок исполнения природоохранного зако-
нодательства, из них две - по выполнению предписаний.

По результатам проверок выдано 42 предписания, составле-
но 23 протокола об экологических правонарушениях, в том числе
два - за невыполнение предписаний. Наложено 26 штрафов, в том
числе шесть - по представлениям Череповецкой межрайонной
природоохранной прокуратуры. Общая сумма штрафов состави-
ла 185 тысяч рублей, в том числе штраф 15 тысяч рублей нало-
жен мировым судом за невыполнение предписания.

Среди нарушителей, привлеченных к административной ответ-
ственности в апреле, - директор СХПК Племзавод «Майский» Во-
логодского района А.В.Баушев (штраф 20 тысяч рублей), дирек-
тор ООО «Автоперевозки» города Вологды А.А.Кокарев (штраф
3 тысячи рублей).

Злостными нарушителями природоохранного законодатель-
ства являются МУП ЖКХ ВМР «Жилкомсервис» Вологодского рай-
она (штраф 30 тысяч рублей), ООО «Стройинтерьер» города Во-
логды (штраф 20 тысяч рублей), ЗАО «Вологодский электроме-
ханический завод» города Вологды (штраф 15 тысяч рублей), ООО
«Стройизол» города Вологды (штраф - 10 тысяч рублей), ВГУП
«Учхоз «Молочное» Вологодского района (штраф 20 тысяч руб-
лей), КФХ «Заречье» Тарногского района, глава хозяйства
С.Н.Бурцев (штраф 10 тысяч рублей), ООО фирма «Экстур» горо-
да Вологды (штраф 10 тысяч рублей), ООО «Сухонский ЦБК» го-
рода Сокола (штраф 10 тысяч рублей).
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